

# LA INDUSTRIA Y EL PUEBLO

PERIÓDICO SEMANAL

## Precios de suscripción

En Elche, número suelto, 5 céntimos.—Mes 25 idem.—Fuera, trimestre 1'25 pesetas.—Extranjero trimestre, 1'75 idem.

## Redacción y Administración

En el CENTRO INDUSTRIA ALPARGATERA, Corredera, 49, donde se dirigirá toda la correspondencia. No se devuelven originales.

## Anuncio de Subasta

En cumplimiento de lo prevenido en la primera de las condiciones establecidas para la venta en pública subasta del «Teatro Llorente», no habiendo existido licitadores en la verificada en esta fecha, el día 21 de los corrientes á las diez de la mañana, en el despacho del Notario de esta ciudad D. Joaquín Bötella Pascual, calle de la Corredera número 14, se efectuará la segunda subasta pública, del edificio, mobiliario y enseres del indicado Teatro, por precio de 17.500 pesetas, y con arreglo al pliego de condiciones y títulos de propiedad é inventarios que se hallan de manifiesto en dicha Notaría.

Elche 10 de Junio de 1905.  
—Fijese: El Alcalde, *Juan Bautista Castaño*.—El Presidente, *Tomás Alonso*.

## PASIVIDAD SUICIDA

Es una verdad inconcusa, que la prensa toda, viene obligada á ocuparse de todos aquellos asuntos que mas directamente afectan á los pueblos y que más en relación estén ligados á los intereses generales de éstos.

Pero también es cierto, que en la mayoría de las veces, los que tenemos encomendada tan elevada misión, como lo es la de tener al corriente á nuestros lectores de lo que de interés ocurra; los que tenemos como obligación ineludible que ocuparnos de la cosa pública; los que hemos adquirido el compromiso moral de escribir un periódico, y mucho mas si esta publicación á de ser profesional no pudiendo discutir política alguna determinada, es lógico suponer que en estos momentos de calma, en ésta época falta de impresiones que exponer por carecer de asuntos, es hasta violento el tomar la pluma para

escribir, cuando nada bueno podemos trasladar al papel que tenga un interés directo con los lectores de este semanario.

En Elche existe una pasividad suicida en todos los ramos de su vida: Pasividad en el Municipio que tranquilamente deja entrar la estación del verano sin prevenirse, por todos los medios que le fueran factibles, para que no faltaran aguas potables en los meses de calor, que es cuando desgraciadamente mas se necesita este riquísimo elemento. Pasividad, porque los encargados de que se rieguen las calles, dejan asfixiarse á los vecinos, por el mucho polvo que de estas calles secas y sin riego resulta, no teniendo hasta ni siquiera la entereza de ánimo que se necesita, para hacer cumplir las ordenanzas municipales á los vecinos que tienen la obligación de regarlas, y ordenar á sus dependientes el riego de las destinadas á carreteras y paseos públicos. ¿Y como podrían obligar á los vecinos, faltando como falta el principal elemento? Las fuentes públicas, lo mismo las de agua potable, como las salubres, están secas la mayor parte de los días, algunas; y ni una gota que corre por los caños de la situadas en el Llano, arrabal de San Juan y plaza de Carretas.

Pasividad manifiesta se nota también, en los encargados de imprimir mayor movimiento á la agricultura é industrias locales, puesto que, están viendo desaparecer el poco caudal de aguas que discurren por las acequias, y sin embargo no se preocupan de poner remedio á mal tan grande, siendo así que por la escasez y mala calidad de éstas aguas, se están perjudicando en gran manera los inmensos plantíos de nuestro férax término.

Es necesario que variemos nuestro modo de ser, cambiando esta pasividad que nos aniquila y nos mata, por una

actividad febril, trabajadora, que inicie mejoras en todos los órdenes de la vida local: El Municipio, buscando ingresos, administrando éstos con equidad para atender á las necesidades que se va creando nuestro pueblo, si es que queremos colocarnos á la altura de las poblaciones modernas. Los particulares ayudando á la corporación municipal, llevando allí iniciativas propias para el común beneficio de todos, y buscar la manera de acrecentar nuestra agricultura, conservando en buen estado las pocas aguas de que disponemos, estudiando la manera de que el caudal de éstas aumente en vez de disminuir; establecer industrias nuevas, conservando las que hoy existen; trabajar por el engrandecimiento de Elche, cambiando en actividad, celo y trabajo, la pasividad suicida que hoy se observa en todos los órdenes de la vida de este pueblo.

## La Agricultura

II

Doloroso es confesarlo, pero necesario decirlo: nuestra agricultura es hasta hoy casi en su totalidad, rutinaria y tradicional. El labrador sigue el sistema de sus abuelos sin examinar sus ventajas ó desventajas; para él son un mito el estudio comparativo de la labor intensa ó extensa, de la aplicación de abonos conforme á los estudios, en otros países provechosamente hechos; de la variación de simientes segun las condiciones del terreno que cultiva, para no fatigar el primero de sus agentes productores, la tierra; y de los infinitos medios de mejorarla haciéndola mas fecunda, y que ya pertenecen al dominio de todos.

No queremos que se pregunte á nuestros labradores si conocen los admirables trabajos de Liebig, ni los estudios de Berzelius, ni siquiera el trabajo de Gasparin, que en todas formas se ha extendido por el mundo agricultor...

Pregúntese si conoce, los «Principios razonados é ideas de economía rural» de autores mas modernos, y seguramente no hay apenas quien

haya oido nombrarlos; todo lo mas que se habrá limitado, será á leer los ligeros manuales que se han publicado últimamente, muy útiles sin duda, como estudios elementales, pero ineficaces para producir los resultados que se desean, y que teníamos y tenemos derecho á esperar.

No nos atrevemos á decir que acaso la feracidad misma de nuestro suelo, (6 de una gran parte de nuestro suelo), contribuye, unida á otras causas, á esa especie de inercia que se nota en el agricultor español; pero casi parece indicarlo el hecho, de que mientras la agricultura yace en sensible atraso en las feraces tierras de Extremadura y la mayor parte de las comarcas andaluzas, es adelantada y vigorosa en el ingrato país vasco, donde sólo la industria y el constante trabajo del hombre, son capaces de arrancar á un suelo pobre y extenuado, productos que ofrezcan ganancia razonable al capital invertido.

Quizás la escasez de población, y la facilidad de conseguir el producto y que este satisfaga por completo á las necesidades locales, sean la causa de producir ese abandono que lamentamos. Pero no hay que limitarse á obtener lo necesario á una vida modesta y hasta pobre, cuando se tienen á la vista riquísimos venenos que explotar; cuando pueden mejorarse por medio del trabajo y el estudio las condiciones de esa misma vida; y cuando por estos medios podrían aumentarse los beneficios, que daría á todos un aumento de riqueza; pudiendo elevarse desde la categoría de simple bracero á la más holgada de colono ó pequeño propietario. Es esto, punto menos que inconcebible, y solo puede explicarse por el abandono y la falta de conocimientos útiles, para alcanzar el mejoramiento de nuestra abatida agricultura.

A. SÁNCHEZ BERNAD

## LA INDUSTRIA DE ELCHE

III

El superavit de la oferta sobre la demanda, es siempre la base del desordenamiento de una industria. Cuando la producción supera al consumo, quedan descontentos esos beneficios que fortifican una empresa, animando á los hombres que la impulsan á ensancharla y á acrecentarla empujados por esa satisfacción que se siente cuando los resultados responden á los sacrificios.

Obedeciendo á las naturales leyes del progreso, nuestro pueblo se de

creciendo. De día en día son más brazos que se disputan el trabajo esta localidad y como nota discorde en el concierto evolutivo de mano, aparece nuestra industria empujándose hoy que sus ojos la deseamos por necesidad grande y con más vida.

Este desnivel existente hoy en la producción y el consumo de nuestro artículo, lo hacemos más patente en el mercado y en contra de intereses generales del pueblo cuando nos vió nacer, por la forma desecertada y separada de todo cálculo con que ofrecemos la mercancía.

Aún ofreciendo sólo en nuestros viñedos el medio millón de docenas de alpargatas que actualmente fabricamos, superaría si se pre la oferta á la demanda. ¿Cómo pues, se han de vender con estos nuestros géneros, ofreciendo tres millones de docenas, allí donde el medio millón queda el consumo bierto.?

Si seguimos sin leer en los libros que el comercio ofrece á los individuos que á él se dedican, concluimos por inutilizarnos comercialmente los fabricantes que carecen de medios para sostenernos y separarse del movimiento industrial que los poseen, con lo que proporcionaláramos á nuestro pueblo la miseria y la muerte.

A tal extremo hemos reducido la utilidad en las operaciones que efectuamos, que nos es necesario preciso á todos los fabricantes, triplicar la fabricación de año en año, sólo para conseguir igual los gastos con los ingresos. Pero este aumento de fabricación pretendemos conseguirlo siempre en las mismas plazas; queriendo abarcar cada uno por sí su consumo, de donde resulta ser nuestra competencia desastrosísima y fatales consecuencias.

Beneficioso para los intereses de un pueblo resulta el que piensen industriales en aumentar la producción de sus artículos, pero si no buscan mercados para su colocación, será la bancarrota de aquella industria segura.

Las casas serias que compran nuestros productos, protestan ante este desconcierto nuestro, pues saben á que casa comprarle, ni á que precios vender los géneros que consumen. Y si continuamos con nuestro desbarajuste industrial, seguiremos aburrir á los consumidores formales, los que de seguir resolverán romper sus relaciones comerciales con nosotros, para evitar las consecuencias de esta anarquía que en nuestra industria mina.

Nos lamentamos casi siempre

nuestros clientes y somos nosotros los que con nuestro afán de vender les indicamos á llevarlas á cabo, sin pensar que mientras está un fabricante haciendo esfuerzos para conseguir anular el pedido hecho á un compañero, (aunque para ello tenga que vender sin utilidad alguna,) estará otro haciendo lo propio con otros que aquél llevará ya en cartera. De ahí el que se nos apriete, se nos estruje y no se nos guarde en el terreno comercial la consideración y el respeto que á los representantes de otras industrias más afortunadas que la nuestra se les guarda siempre.

Lo manifestado anteriormente, es también la causa de que siempre al regreso de nuestro viaje de ventas, nos encontremos todos con el negocio que hemos conseguido, completamente destrozado: y de que al imponernos de tales perjuicios ocasionados los unos á los otros, principiemos á romper con nuestros arranques belicosos, el lazo del compañerismo que en vano intenta sujetarnos, para que de una inteligencia hija de la unión de todos, renazcan la felicidad y la vida en nuestro Elche querido.

VICENTE SANSANO FENOLL.

### Sosteniendo

D. Juan Fernández Murcia; director de la revista semanal «El Comercio Marítimo» de Almería, nos ha hecho el honor grande de leerlos y discutirlos, aludiéndonos en un muy bien escrito artículo que aparece firmado por dicho señor en el número de la revista referida, correspondiente al 31 del pasado Mayo, con el epígrafe «Monopolios futuros».

No está conforme aquel distinguido escritor almeriense, con la afirmación que en nuestro artículo «Los Truts y los Monopolios» publicado en el número 13 de este periódico hacíamos; con la que sosteníamos que los «truts y los monopolios» son dos enemigos irreconciliables de los pueblos y del estado.

Aún reconociendo lo superficial de nuestros conocimientos en estas cuestiones financieras, (lo que el señor director de «El Comercio Marítimo» notaría al leerlos), nos vemos animados á sostener lo dicho, quizá para que el Sr. Fernández se convenza más y más de nuestro desocimiento absoluto en la cuestión que nos ocupa.

Antes de pasar á sostener nuestro criterio sobre lo perjudicial que para la vida de los pueblos, son esas sociedades grandes que al acaparamiento de cualquier materia ó producto se dedican, precisamos la siguiente aclaración.

Afirma el Sr. Fernández Murcia, que en nuestro artículo en cuestión, citamos como modelo de perturbación mercantil y gubernativa, á los Estados Unidos por ser el país de los truts: y sigue diciendo el articulista distinguido, que precisamente por que los Estados Unidos es el país de los truts y de las grandes sociedades, es el pueblo «más feliz y más floreciente de la tierra en todos los órdenes.»

En nuestro artículo Sr. Fernández, decimos todo lo contrario. Nos-

los Estados Unidos á la tenacidad con que aquel Gobierno persigue esa clase de empresas egoistas y aplaudimos sus propósitos tenaces también, de acabarlas. Ese es el ejemplo que citamos.

Si los gobiernos americanos que han demostrado siempre su amor al pueblo que administran haciéndolo grande y rico, abominan de los truts, hay que tener á estos como enemigos del pueblo y del Estado. Los «truts» en nuestro sentir, tienen siempre desgraciadamente á satisfacer los deseos de sus asociados, basados éstos únicamente, en el reparto de crecidos dividendos.

Vendrían esas grandes sociedades á cumplir en la vida económica de cualquier país una misión altruista y noble, si sus sostenedores las crearan en el sentido de hacer llegar los beneficios que sus asociados disfrutan, hasta el pueblo que trabaja; intentando á fuerza de estudios y de sacrificios, la nivelación al menos del jornal que el obrero percibe, con los gastos que le son á este necesarios para vivir.

Nosotros los illicitanos y en particular los que de la industria alpargatera vivimos, les profesamos un ódio terrible á los truts, pues nos causan continuos trastornos en la industria que ejercemos y grandes perjuicios en nuestros escasos capitales.

Este año, sin ir más lejos, van á sentirse en Elche las consecuencias de los daños que los truts causan con sus condenadas fechorías.

La cosecha de yutes de 1904 está acaparada por un «trust» infame y á tan alto precio cotiza aquél aquella materia, que es imposible importarla.

Las pocas existencias que en la península hay, van de remate y tomando un precio elevado.

Muchas de las fábricas de Elche veránse sus dueños obligados á cerrarlas; miles de obreros (si las cosas no varían), serán acosados por el hambre y los comercios y demás industrias de Elche, pasarán por la fase más crítica.

¿Quiénes son los causantes de estos trastornos que amenazan aniquilarnos? Los truts.

¿Puede algún illicitano que sea bien nacido, dejar de maldecir esas sociedades grandes solo por su egoismo? ¡Imposible!

Larguísimo y pesado resultaría este artículo si pasáramos á señalar los efectos que en los españoles causan «La tabacalera» y «El monopolio de cerillas», limitándonos solo á hacer notar, que esas dos grandes sociedades son antipáticas y odiadas por el pueblo; haciéndose necesarias solamente, por la poca estabilidad que en nuestros gobiernos se advierte.

Vengan esos trust, esos monopolios, esas grandes sociedades que el citado articulista nos presenta como modelo de riqueza y vida, y oirán de seguro un prolongado aplauso nuestro.

### Carta abierta

A mi amigo Vicente Sansano Fenoll

He leído detenidamente tu artículo «La Industria de Elche», publicado en el último número del periódico

lar semanario LA INDUSTRIA Y EL PUEBLO, y veo en él que has estudiado con acierto todos los defectos que hasta la fecha han sido la causa de la ruina de nuestra industria alpargatera, esperando con interés tus escritos sucesivos confiando al propio tiempo que no olvidarás el defecto para mi más principal como es el de nuestro egoismo en fabricar muchos miles de docenas de alpargatas sin fijarnos en nada más.

Si, amigo Sansano: mientras hayan fabricantes, que sienten por base el egoismo de querer fabricar, si fuera posible, todas las alpargatas que en Elche se fabrican, trabajando día y noche, domingos y fiestas, ganando ó perdiendo, es imposible poder salir adelante con nuestras pretensiones. Nosotros, lo que debemos hacer es, fabricar menos docenas y ganar lo que sea justo, dejándonos á un lado el prurito que hoy nos pierde de que se diga por el pueblo que fabricamos mucho aunque no ganemos nada. ¿No es verdad que de poco tiempo á esta parte han sido bastantes los fracasos de nuestros compañeros? pues esto es el mejor testigo de que los fabricantes illicitanos, somos muy trabajadores pero nada comerciantes.

Tienes muchísima razón en eso que dices que es un mal que el fabricante de alpargatas quiere actuar de obrero, de técnico, de viajante y de todo, ¿el por qué? porque las competencias entre nosotros, no nos dejan vivir, en particular los fabricantes de la clase media que han de combatir con los que todo lo quieren abarcar, haciéndose la cuenta que fabricando treinta ó cuarenta mil docenas al año, unas en otras á medio real, ganan quince ó veinte mil reales anuales, mientras la mayoría de los fabricantes que no pueden fabricar mas que cinco ó seis mil docenas anuales, que yo quiero que se ganen unas en otras á real y medio por docena ó sean siete ú ocho mil reales (que no se ganan) ¿dime tú, amigo Sansano, si con esto hay bastante para cubrir todas las necesidades de una familia, (por corta que esta sea) gastos de fábrica y además los dependientes de escritorio, técnicos, viajantes y otros muchos gastos imprevistos que durante el año tienen todos los fabricantes.

Hablas Sansano siempre como un libro, pero los fabricantes de Elche somos analfabetos y te costará conseguir que lo lean.

Unifiquemos la mano de obra en todos los ramos de la industria para que á todos los fabricantes le resulte la mercancia, céntimos mas ó menos, y unámonos de verdad para vender al mismo precio (que lo veo imposible) y el que mejor género haga será el que más trabajará y verás entonces como se ha concluido de fabricar tantos miles en poco tiempo y trabajaremos mas meses del año, y no por esto podrán otras plazas combatir, porque al comerciante, siendo en general lo mismo le dá que la clase A. le cueste á 34 como á 35, y todos en general tendremos un resultado positivo.

Queda á tu disposición tu buen amigo,

J. MARTINEZ FUSTER

Elche 13-6-905.

### Sección Industrial

Los efectos de la crisis agrícola que en Andalucía ha reinado este año á causa de la sequía, van llegando hasta nosotros, notándose bastante la paralización en las fabricas de alpargatas y calzado, debido á las suspensiones de pedidos que continuamente se recibieron en Marzo, y á no recibirse en las fábricas las repeticiones de pedidos que en otros años se recibían en los meses de Junio y Julio.

Mucho nos alegraría ver renacer de nuevo el movimiento de trabajo en las fabricas de esta localidad.

#### Entusiasmo

Sigue aumentando la animación en el «Centro Industria Alpargatera», donde acuden diariamente sus asociados á cambiar impresiones relativas á la marcha de la fabricación de alpargatas y calzado; notándose mucho entusiasmo entre todos, para hacer algo beneficioso para la industria, vida de este pueblo y que se noten en Elche en plazo breve los resultados de la unión, con positivos resultados para los intereses generales de ésta ciudad.

En la presente semana han sido aprobados en dicho «Centro» los puestos para socios del mismo, D. Vicente Pastor Serrano, D. José Orts Soler y señores Antón Martínez y Urban.

Algo se va adelantando con el aumento de socios en el Centro de fabricantes, pero es necesario, que tanto los que ya existen en la sociedad, como los que ingresan de nuevo, se capaciten de la importancia que en la industria illicitana tiene nuestro Centro, y que aunando voluntades y limando esperezas, podamos imprimir nuevos derroteros en bien de todos, y así conseguiremos el logro de nuestras aspiraciones para bien de las industrias locales, interesándonos á la vez para traer la prosperidad y riquezas de que tan necesitado se halla nuestro querido Elche.

A asociarse pues, los que todavía están alejados de la sociedad, y que depongan actitudes los que se creen agraviados, ingresando en el «Centro Industria Alpargatera» baluarte que ha de servir para la heroica defensa de los que fabriquen alpargatas y calzado, evitando así que pueblos extraños se apoderen por sorpresa de lo que es vida y alma de esta población, tan querida y respetada por todos los que de buenos illicitanos se precien.

#### ¡A comprar!

Por los señores Clement y Bonete de esta ciudad, se ha recibido una buena partida de ojetes dorados en sacos de 1000, de la acreditada marca el León O. 2 de G. Bac, los cuales los ofrecen en condiciones y precios ventajosas á su numerosa clientela, como así mismo otros artículos para la confección de alpargatas y calzado como son trencillas, cintas, elásticos, botones etc. etc.

### Sección negra

D. Grabiell Blanco, (de Lorca) tenía un crédito pendiente de 400 pesetas con cierto fabricante de la localidad

y cuando á fuerza de tirones se le había podido sacar al negro (digo) al Blanco 275 pesetas, escribió el individuo diciendo que no pagaría mas cantidad, por estar saldado con la casa.

Y vive Dios que el bueno de don Grabiell tiene palabra de rey pues tal como lo prometió lo ha cumplido.

Nada quejnos tendremos que cojer á aquello de

«Si quieres que el ciego cante, dale la paga delante.»

D. Elías Huerta (de San Clemente) tiene pendiente una cuenta con un fabricante de alpargatas de esta, habiendo trasladado su comercio con sus créditos en contra, á La Roda (Albacete).

Obra el de San Clemente ligero y nada decente.

### Ecos locales

#### Las calles

Vemos complacidos el interés que despierta el señor Presidente de ornato, por el arreglo de las calles de Elche: pues á las mas retiradas y de menos tránsito se les ha echado una capa de grava.

Ahora bien: como quiera que por esas calles cruzan pocos carruajes, resulta que la piedra continua igual y si no colocan arena será casi imposible el tránsito sin exponerse á sufrir alguna caída.

#### Las fuentes saladas

Un verdadero conflicto resulta esto de las fuentes de aguas saladas.

Si éstas están secas, no pueden regar los vecinos las calles y si continúan dando las fuentes el agua con mezcla de cieno, valdrá más no regar las calles para evitarnos una epidemia palúdica.

Además como dichas fuentes se secan á menudo, son un foco infeccioso las aguas que se quedan detenidas en las pilas.

Nos hacemos cargo de que el señor Castaño no sabrá á que carta quedarse. Nosotros nos atreveríamos aconsejarle, que al menos no dejen de venir las fuentes saladas ni un solo día, con lo que se evitaría el mal olor que despiden las pilas cuando éstas se secan.

### Tribunal popular

Este tribunal se compón solamente de dos individuos, que son: El tio Pau y Cholin, este actuará de Secretario y aguasil, y el tio Pau home de idem y per lo tant chust, fara chustisia seca en tots els asunts que li encomanen.

Els chuius se selebrarán tots els disaptes y serán public ó reservats, segns de lo que se trate, ó millor dit, á gust del que vinga á formular alguna queixa.

Tendrán entrá totes les persones que vinguen ben presentaes, siguen forasters ó de la terra, chovens ó vells, pobres ó ricos: Solament estará tancá la porta de este tribunal pa els que no aiguen cumplit els quinze anys y pa els agüelos que caugchen



## FONDA Y RESTAURANT DEL COMERCIO

DE LA

*Viuda de Francisco Román*

Plaza Mayor y Troneta, 3—Elche. (Teléfono núm. 29)

Hay carruajes á todos los trenes.

Fábrica de Almidones de Trigo

## RAFAEL BOIX CERDÀ

Especialidad en el almidón para la fabricación de alpargatas y aprestos de lonas

Precios incompetibles.

Despacho: Calle Almas, 2, (Teléfono núm. 37—Elche)

Agencia general de transportes

## Francisco Visconti Morata

Paseo de los Mártires, 38.—Alicante

Comisiones, Consignaciones, Embarques  
Despachos de Aduana

Servicio combinado de domicilio á domicilio

Agentes en Barcelona, Sres. SUREDA y ROBIROSA, Plaza Palacio, 2

Don R. BUXÓ LABORI, Paseo de Colón, 7

## JOSE CLOSA

Fábrica de varios tejidos. Especialidad en lonas. IGUALADA

Despacho en Elche: Castelar, 15

## LA PALOMA

PELUQUERÍA DE LOS DOS HERMANOS

Calle Castelar, núm. 8.—Elche

Establecimiento montado á la última novedad. Servicio antiséptico. Fricciones de cabeza á real con champoigne americana. Ducha. Cortes de barba y peinados de diferentes clases. Agua Colonia, Vinagrillo, Quina, etc.

Aseo, Prontitud, Economía y Esmero

## Francisco Samper Moreno

Artículos para la fabricación de alpargatas. Representante de la fábrica de trenzas mecánicas de JOAQUIN NAVARRO BELLVER de Valencia.

Calle del Carmen, núm. 4.—Elche

Imprenta, Librería y Encuadernación

## José Agulló Sánchez

Corredera, 5.—ELCHE (Teléfono 27)

Imprenta: Desde tarjetas hasta grandes periódicos, todo cuanto se pueda hacer en este ramo. Especialidad en trabajos comerciales.

Librería: Obras de magnetismo, hipnotismo, ciencias, novelas, devocionarios etc. Se sirven cuantos encargos se deseen

Encuadernación: Desde la mas sencilla hasta la de lujo.

Libros para el comercio: No comprar sin antes visitar este establecimiento

## NOTAS ÚTILES

### SERVICIO DE TRENES

Para Alicante

Salida de esta Estación á las 9 horas y 23 minutos y á las 19 h. y 23 minutos

Para Murcia

Salida á las 7 y 45 y á las 17 y 30.

Tranvía de vapor de Alicante á Crevillente

Salidas Elche para Alicante: á las 7, 9, 11, 13'30, 15'30, 18 y 20.

Salidas para Crevillente: á las 8, 10, 12, 14'30, 16'30, 19 y 21.

Parada de trenes: Fielatos, Gloria de Dr. Campello, Ayuntamiento y Plaza del Puente.

### CARRUAJES

Entre Elche y Santapola

Salida para Santapola á las 9 h.—Llegada á las 17.

Administración: calle de Cánovas del Castillo, número 2.

Entre Elche, Aspe y Novelda

Salida: á las 9 y 25 y á las 19 y 25

—Llegada: á las 7 y 20 y á las 17 y 30

Punto de parada: Estación de Ferrocarril.

E coche-correo para estos puntos sale á las 16 y llega á las 11

### CORREOS

Se recoge á correspondencia de los buzones á las 10 y 30 y á las 16. Para el correo de Noveda se recoge en la Central á las 14 h. y 55 m.

Certificados.

Para Madrid: desde as 9 á las 12 y 30.

Para Murcia: desde as 14 á las 16 y 30.

Para á Alicante: desde á 11 84 r a

Valores declarados.

Para Madrid: desde as 9 á las 12.

Para Murcia: desde as 14 á las 16 y 30.

Para á Alicante: desde las 14 á las 18.

### TELÉGRAFOS

Oficina de 9 á 12 y de 14 á 19 los días laborables.

Los domingos de 9 á 12 solamente

### La Primitiva

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de

## VICENTE TORRES SERRANO

Paseo Alfonso XIII.—ELCHE

Muchos desde los mas sencillos hasta los de gran lujo artístico.

Esta fabrica todos los dibujos son originales y de novedad, imitando muchos de ellos al verdadero estilo mosaico, y no copia dibujos de otras casas como es costumbre en muchas fábricas, que, faltos de un Director artístico que les guie, tienen que recurrir á dibujos muy vistos y remotamente viejos.

Si así se desea, cualquier dibujo artístico, puede convertirse en hermosos mosaicos, ya sea en paisajes, flores, alfombras, cuadros, figuras, etc. etc. en vistosísimos he inalterables colores, por procedimiento especial.

## La Confianza

FONDA Y RESTAURANT  
DE

### JOSÉ BERNAD VALERO

Sagasta, 2.—Elche (Teléfono núm. 16)

Servicio de carruajes á todos los trenes

## J. Agueda Torregrosa

Artículos para la fabricación de calzados. Representante de la fábrica de trenzados y tejidos de yute de la

VIUDA DE JAIME TRIAS de Barcelona

Abad Pons, núm. 5.—Elche

## MUEBLES

En el acreditado taller de ebanistería de

## FRANCISCO SÁNCHEZ FUENTES

Se construyen toda clase de muebles á precios económicos.

Plaza de la Merced, número 7.—Elche

## JOSE IBARRA

Depósito de calzado de todas clases.

Especialidad en clases finas. Sucursal de la Bota de Oro de Alicante.

PRECIOS ECONOMICOS

Salvador, núm. 1—Elche

## Francisco Quiles Maciá

Representante de varias y acreditadas casas en Curtidos, Géneros de alpargatería, Licores, Jarabes, Vinos, Lonas para barcos y Toldos de carros.

Don José Ramos, núm. 2—Elche

## DISPONIBLE

LA INDUSTRIA Y EL PUEBLO  
Periódico Semanal.—ELCHE

Sr.